
Анализ информационного поля по теме «Невыплата заработных плат» 
 

 

Общее количество сообщений по ключевому словосочетанию «Соблюдение трудового 

законодательства» - 3616 

 

Динамика информационной активности
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Распределение материалов по ключевым темам 

 

№ 
Название темы 

Период Количество 

сообщений 

Контекст 

упоминаний 

1.  В. Путин в Пикалево 30.05. - 09.06. 900 позитивный 

2.  Голодовка стюардесс 

"КрасЭйр" 

13.05. – 18.05. 
263 

Преимущественно 

негативный. 

3.  Ухудшение состояния 

здоровья участников 

головки 

18.05. – 29.05. 

276 

негативный 

4.  Рабочие Приморья 

получают выплаты 

04.04. - 10.04. 
219 

позитивный 

5.  Рабочие «Русского 

Вольфрама» просят 

помощи у В. Путина 

09.06.– 11.06. 

107 

нейтральный 

6.  Прокуратура РФ 

заинтересовалась 

ситуацией с 

невыплатами зарплат. 

04.05. - 09.05. 

213 

негативный 

 

 

 

 

 

 
 



Распределение материалов по типам СМИ. 

№ 
Категории / 

Уровень 
Федеральный Региональный 

Специализи- 

рованный 
Зарубежный Всего 

1 Интернет-сайт 245 535 310 329 1 419 

2 Информагентство  378 631 31 63 1 103 

3 Газета 42 670 24 132 868 

4 Телепередача 35 83 0 7 125 

5 Журнал 2 24 13 3 42 

6 Радиопередача 17 20 0 0 37 

7 Блог 19 0 3 0 22 

 Всего 738 1 963 381 534 3 616 
 

 

Актуальные информационные темы медиа-пространства. 

 

После вмешательства в конфликт Владимира Путина жители Пикалева получили 

обещанные им деньги – 900 материалов. 
 

 Не прошло и двух дней после массовой акции жителей Пикалево, перекрывших трассу в 

Ленинградской области из-за безработицы и задержки зарплат, как федеральные власти решили 

вмешаться в ситуацию, заложниками которой стали около 20 тысяч жителей моногорода. 

Несколько сотен отчаявшихся жителей Пикалево, где простаивают два из трех градообразующих 

предприятий, решились на радикальные действия во вторник, 2 июня, как раз во время визита в 

Петербург премьер-министра РФ Владимира Путина. До Пикалево глава правительства 

доехал только в четверг, однако вояж оказался для местных жителей исключительно 

результативным. Уже через пару часов после того, как Путин под гром аплодисментов 

покинул встречу с сотрудниками предприятий, на счетах работников появились деньги. 

Ситуация в Пикалево осложнилась в прошлом году из-за остановки трех градообразующих 

предприятий, ранее образовывавших единую технологическую цепь. "Пикалевский глиноземный 

завод", выкупленный "Базэлом" в 2007 году (после покупки переименован в "БазэлЦемент-

Пикалево"), был остановлен на перепрофилирование. Перестав получать от "БазэлЦемент-

Пикалево" нужное сырье, в 2008 году остановились "Метахим" и "Пикалевский цемент". Весной 

2009 года "Пикалевский цемент", входящий в "Евроцемент групп", частично восстановил 

производство, создав новый технологический цикл, независимый от поставок "БазэлЦемент-

Пикалево". Два других предприятия - "Метахим" и "БазэлЦемент-Пикалево" продолжают 

простаивать. На этих предприятиях работала значительная часть 22-тысячного населения города. 

Жители Пикалево неоднократно пытались привлечь внимание к сложившейся ситуации и требовали 

решить проблему безработицы и невыплаты заработной платы. Пикалевцы выходили на митинги, 

встречались с представителями региональных властей и в конце концов перекрыли федеральную 

трассу. Власти пытались смягчить ситуацию в Пикалево - выделяли материальную помощь, создали 

программы по обеспечению занятости пикалевцев, решили проблему с поставками газа на 

остановленную из-за долгов ТЭЦ, предлагали работу на других предприятиях области. С жителями 

города встречался губернатор Ленинградской области Валерий Сердюков, который совсем недавно 

сказал журналистам, что знает ситуацию в Пикалево "как свои носки". Но жители Пикалево по-

прежнему требовали восстановить работу комплекса городских предприятий и не соглашались на 

"полумеры". В это время в СМИ появилась информация, что под губернатором области "закачалось 

кресло". (РИА Новости (rian.ru) 04.06.2009 Прилетел вдруг волшебник: жители Пикалево 

добились выплаты зарплат) 

 

Объявленная стюардессами "КрасЭйр" голодовка будет продолжаться до полной 

победы. Девушки решили голодать до полного погашения долгов – 263 материала. 

 
 КРАСНОЯРСК, 18 мая - РИА Новости. Вторая бортпроводница авиакомпании "Красноярские 

авиалинии" ("КрасЭйр", головная компания бывшего альянса AiRUnion) прекратила из-за 

резкого ухудшения самочувствия бессрочную голодовку, объявленную семнадцатью 

стюардессами в четверг из-за невыплаты им заработной платы, сообщила в понедельник РИА 

Новости одна из участниц акции протеста Ирина Третьякова. Ранее Третьякова сообщила РИА 



Новости, что в голодовке участвует 20 человек. "Мы к 17 еще посчитали группу поддержки из трех 

человек. Нас изначально было 17, в пятницу одну увезли в больницу, и в пятницу же, после встречи 

с Пашковым (министр промышленности и энергетики края), одна девочка, поверив в обещания, 

покинула нас. Ночью еще одной из участниц стало плохо, проблемы с давлением, и, конечно же, в 

таком состоянии продолжать акцию нельзя. Сейчас нас 14 человек", - сказала Третьякова. "Вот мы 

сидим уже пятые сутки, а к нам пока никто не приходил, ни представители правительства, ни 

профсоюзы и деньги тоже еще не поступили. Приходят наши коллеги, поддерживают, приносят, 

воду, лекарства, еще что-то необходимое. Очень тяжело находиться в таком состоянии, но 

прекращать акцию мы не будем", - добавила Третьякова. Бортпроводницы "КрасЭйр" объявили 

14 мая голодовку из-за невыплаты им долгов по зарплате за восемь месяцев, несмотря на то, 

что деньги на счета компании поступают. Однако в пятницу днем после встречи бортпроводниц с 

министром промышленности и энергетики края Денисом Пашковым, где были достигнуты 

договоренности, устроившие "голодающую сторону", бортпроводницы объявили о прекращении 

голодовки на неделю, так как правительство пообещало, что за это время на счета авиакомпании 

придут средства в размере 60 миллионов рублей в часть погашения долгов. (РИА Новости (rian.ru) 

18.05.2009 Одна из стюардесс "КрасЭйр" по состоянию здоровья прекратила голодовку) 

 

 

Ряды голодающих продолжают редеть: стюардессы"КрасЭйр", объявившие 

голодовку, одна за другой попадают в больницу из-за ухудшения состояния здоровья 

– 276 материала. 

 
 Одна из 14 бортпроводниц авиакомпании "Красноярские авиалинии, объявивших 14 мая 

бессрочную голодовку из-за невыплаты им заработной платы, госпитализирована в среду, 20 

мая, из-за ухудшения состояния здоровья. Стюардессы не собираются прекращать голодовку, 

пока деньги не поступят на их счета, пишет РИА Новости со ссылкой на одну из голодающих. Ранее 

министр промышленности и энергетики края Денис Пашков сообщал, что сумма в 60 млн рублей 

была переведена правительством на счета авиакомпании для погашения долгов, но бортпроводницы 

недовольны тем, как деньги распределяются между сотрудниками. С 28 сентября из-за долгов за 

авиатопливо и наземные услуги в размере 800 миллионов долларов альянс AiRUnion, в который 

входила компания "КрасЭйр", фактически прекратил свое существование. В декабре 2008 года 

транспортная прокуратура возбудила уголовное дело из-за невыплаты заработной платы 

сотрудникам "КрасЭйр". Сумма долга по состоянию на 1 декабря 2008 года составляла 302 

миллиона рублей. (Gzt.ru 20.05.2009 Голодавшая из-за невыплаты зарплаты стюардесса 

"КрасЭйр" попала в больницу 

 

 КРАСНОЯРСК, 29 мая - РИА Новости. Врачи госпитализировали в пятницу одну из 

организаторов голодовки стюардесс авиакомпании "Красноярские авиалинии" ("КрасЭйр", 

головная компания бывшего альянса AiRUnion) из-за долгов по зарплате - Ирину Третьякову, 

сообщила РИА Новости одна из участниц акции Наталья Мочалова. Семнадцать бортпроводниц 

объявили голодовку еще 14 мая, требуя выплаты всех задолженностей по зарплате, которая на 

сегодняшний день составляет более 300 миллионов рублей. В течение двух недель шесть 

бортпроводниц были госпитализированы, две сами отказались от голодовки. "Только что увезли 

нашу Иру с давлением и осталось нас восемь. Мы все равно будем продолжать голодовку, даже 

несмотря на то, что на нас не обращают внимания ни власти, ни профсоюзы. Пока не выполнят все 

наши требования акция будет продолжаться", - сказала Мочалова. "Нам все говорят - вот деньги 

перечислили, вот они скоро к вам поступят на карточки... А кто, чего перечислил, куда что 

поступило, непонятно. У нас пусто", - добавила она. Бортпроводницы "КрасЭйр" объявили 14 мая 

голодовку из-за невыплаты им руководством долгов по зарплате за восемь месяцев. Днем 15 мая 

после встречи бортпроводниц с министром промышленности и энергетики края Денисом 

Пашковым, где были достигнуты договоренности, устроившие "голодающую сторону", 

бортпроводницы объявили о прекращении голодовки на неделю, так как правительство пообещало, 

что за это время на счета авиакомпании придут средства в размере 60 миллионов рублей в часть 

погашения долгов. Однако потом бортпроводницы решили не прекращать акцию до тех пор, пока 

деньги действительно не придут на их счета. (РИА Новости (rian.ru) Госпитализирована одна из 

организаторов голодающих стюардесс "КрасЭйр") 

 

 

 

 

 



Голодающие рабочие с Приморья начали получать помощь по 3 тыс. рублей. Деньги 

выделяют из резервного фонда края, губернатора Приморья, по-видимому, не лишат 

должности до конца срока – 219 материалов. 

 
 В: Голодающие рабочие с Приморья начали получать помощь по 3 тыс. рублей. Деньги 

выделяют из резервного фонда края, об этом сообщило информационное агентство "РИА 

Новости". Речь идет о работниках предприятий "Русский вольфрам". Зарплату они не видели 

больше 7 месяцев, многие доведены до отчаяния - нечем кормить детей. КОР: Каждый день рано 

утром Владимир с напарником уходят далеко в тайгу за целебным корнем лютиракока. Скупщики 

лекарственного сырья платят заготовителям по 14 рублей за килограмм, эти деньги - единственный 

заработок в семье горняка. ВЛАДИМИР КОВАЛЕЦ (РАБОТНИК ПРЕДПРИЯТИЯ "РУССКИЙ 

ВОЛЬФРАМ"): Если хорошо постараться, килограмм 15 в день можно сделать, и то это зависит еще 

от того, найдешь ли столько или нет, потому что его все меньше и меньше становится. Копают-то 

все, вся деревня. КОР: Владимиру уже 7 месяцев не выплачивают заработную плату, предприятие 

остановилось, а кормить 3 детей чем-то надо. Заработанных от продажи корня денег едва хватает не 

хлеб. От голодной жизни их спасает лишь пенсия родителей. ЕВГЕНИЙ КОВАЛЕЦ (ОТЕЦ 

ВЛАДИМИРА КОВАЛЬЦА): Пенсия - это основной заработок. У жены, две четыреста она 

получает, и я пять тысяч. Вот основной заработок, вот на все эти три семьи. КОР: И такая ситуация 

почти в каждой семье. Полина Крючкова уже не помнит, когда последний раз давала детям фрукты, 

молоко или мясо. КОР: Последняя новость, которую обсуждает весь поселок, - полученное на 

предприятии письмо от представителя собственника. В нем говорится о том, что "Русский 

вольфрам" закрывают, а все сотрудники - это около 300 человек - будут уволены. Прокуратура до 

сих пор не может установить местонахождение владельцев предприятия, чтобы привлечь их к 

уголовной ответственности за невыплату заработной платы. Собственники действуют через 

управляющую компанию, которая находится за рубежом. ДМИТРИЙ СТОВБУН (И. О. 

ПРОКУРОРА ПРИМОРСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ): На данный момент работа 

затрудняется тем, что сейчас фактически предприятием руководит иностранное юридическое лицо. 

Называется оно "Кэпитал менеджмент групп", адрес у него - Сейшельские острова. В связи с чем, то 

есть, меры принимать затруднительно. (1 Канал # Время 07.04.2009 Рабочие Приморья) 

 

 

Рабочие «Русского вольфрама» попросили помощи у Владимира Путина: им также, 

как и жителям Пикалево, задерживают зарплату – 107 материалов. 

 
 Не прошло и недели с того момента, как Владимир Путин за один приезд изменил ситуацию в 

городе Пикалево Ленинградской области, где работники предприятия "БазэлЦемент" требовали 

выплаты зарплат и перекрывали федеральную трассу, с Дальнего Востока пришли тревожные 

призывы к Москве. На этот раз, помощи у Владимира Путина попросили работники предприятия 

"Русский вольфрам" в Приморье. Уже семь месяцев они не получают зарплату. Задолженность 

превысила шесть миллионов рублей. Вместо того, чтобы запускать предприятие, владельцы, как 

говорят рабочие, ведут его к ликвидации. Зам. председателя профсоюза "Русского вольфрама" 

Татьяна Буханкова в интервью радиостанции "Эхо Москвы" сказала, что ситуация на предприятии 

критическая. Как уточнила профсоюзный лидер, средняя задолженность по зарплате - около 40 

тысяч рублей на одного человека. В приморской администрации говорят, что ситуация на 

предприятии "Русский вольфрам" находится под контролем. Как пояснил радиостанции "Эхо 

Москвы" замдиректора департамента промышленности и транспорта Приморского края Виктор 

Старченко, работникам выплачено уже 70 процентов задолженности по зарплате. Старченко 

добавил, что проблемы на "Русском вольфраме" связаны в частности с тем, что в Приморье есть 

трудности со сбытом вольфрама. (Эхо Москвы # Эхо 10.06.2009 Не прошло и недели с того 

момента, как Владимир Путин изменил ситуацию в Пикалево, с Дальнего Востока пришли 

тревожные призывы к Москве) 

 

В России многочисленные задержки заработной платы фиксируются по всей стране, 

этим серьезно озабочена Генеральная прокуратура России – 213 материалов. 
 

Об этом "Эхо Москвы" рассказал представитель Генпрокуратуры Виктор Потапов. По его словам, "в связи с 

происходящими в социальной и экономической сферах страны процессами, связанными с финансовым 

кризисом Генпрокуратура РФ осуществляет мониторинг соблюдения законности в сфере прав граждан 

на вознаграждение за труд". Такие проверки показали, что "принимаемые контролирующими и 

уполномоченными органами меры недостаточны и неадекватны сложившейся ситуации", - заявил 

сотрудник управления взаимодействия со СМИ Генпрокуратуры РФ. В.Потапов отметил, что по данным 



Федеральной службы государственной статистике на 1 апреля сумма задолженностей по зарплате составила 

8 миллиардов 755 миллионов рублей и увеличилась по сравнению с прошлым годом на 8,3 процента. "В 

первый квартал нынешнего года органы прокуратуры выявили 272 тысяч нарушения закона в сфере оплаты 

труда. 6,5 тысяч лиц привлечены к дисциплинарной ответственности, предостережены о недопустимости 

нарушения закона 6800 должностных лиц", - сказал В.Потапов. "За невыплату зарплаты работникам к 

административной ответственности привлечены более 10 тысяч руководителей и должностных лиц, 

из них дисквалифицированы 232", - добавил он. "В интересах работников в суды направлено 173 тысячи 

заявлений о взыскании заработной платы на общую сумму около 2 миллиардов рублей, из них уже 

удовлетворены на сумму 1,5 миллиардов рублей", - сообщил В.Потапов. "По материалам прокурорских 

проверок органами следствия в отношении работодателей за невыплату заработной платой 

работникам свыше двух месяцев возбуждено 114 уголовных дел, из которых 31 передано в суды для 

рассмотрения по существу", - заявил он. (Эхо Москвы # Эхо 08.05.2009 В России, как выясняется, 

многочисленные задержки заработной платы фиксируются по всей стране, этим серьезно озабочена 

Генеральная прокуратура России) 



Анализ информационного поля по теме «Увольнения персонала» 
 

 

Общее количество сообщений по ключевому словосочетанию «Соблюдение трудового 

законодательства» - 687 
 

 

Динамика информационной активности
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Распределение материалов по ключевым темам 

 

№ 
Название темы 

Период Количество 

сообщений 

Контекст 

упоминаний 

1.  Продажа ОАО "Волгоградский 

судостроительный завод" 

16.06-22.06 23 негативный 

2.  Аэропорт "Толмачево" вводит 

неполную рабочую неделю 

27.01-30.01 39 позитивный 

3.  Всемирный банк дал худший прогноз 

для постсоветского пространства. 

19.06-27.06 404 негативный 

4.  Правительство Украины поможет 

Артеку 

28.01-03.02 96 позитивный 

5.  С. Иванов: Российскую оборонку 

нужно спасать в авральном порядке 

02.03-06.03 48 нейтральный 

6.  Окончательное решение о дальнейшей 

судьбе Opel откладывается 

22.05.-28.05. 122 нейтральный 

7.  Ижевский автозавод вынужден 

отложить запуск производства 

18.05.-23.05. 78 нейтральный 

8.  Работодатели снижают заработную 

плату сотрудников на 10-30% 

26.01.-29.01. 89 нейтральный 

 
 

Распределение материалов по типам СМИ. 

№ 
Категории / 

Уровень 
Федеральный Региональный 

Специализи- 

рованный 
Зарубежный Всего 

1 Интернет-сайт 80 51 177 63 371 

2 Информагентство  25 70 16 35 146 

3 Газета 27 29 19 6 81 

4 Телепередача 4 7 36 5 52 



5 Журнал 9 6 0 0 15 

6 Радиопередача 6 7 0 0 13 

7 Блог 5 0 4 0 9 

 Всего 156 170 252 109 687 

 

Актуальные информационные темы медиа-пространства. 

 

Группа МНП продает ОАО "Волгоградский судостроительный завод", который 

оказался на грани банкротства, малоизвестной Русской финансовой корпорации – 23 

публикации. 
 

 Волгоградский судостроительный завод продается РФК. Группа МНП продает ОАО 

"Волгоградский судостроительный завод", который оказался на грани банкротства, малоизвестной 

Русской финансовой корпорации. Новому собственнику предстоит реструктурировать долг завода и 

загрузить его заказами, после чего он, возможно, будет вновь перепродан. Группа МНП в 

результате сделки остается с единственной судоверфью - ОАО "Красное Сормово", которое в 

отличие от волгоградского завода пока не испытывает проблем. Вчера губернатор Волгоградской 

области Николай Максюта заявил, что группа МНП (подконтрольна членам совета директоров во 

главе с Михаилом Косолаповым и менеджменту) продает одну из своих верфей, ОАО 

"Волгоградский судостроительный завод" (ВгСЗ), компании Русская финансовая корпорация (РФК). 

Господин Максюта сообщил об этом после встречи с президентом РФК Андреем Киселевым. 

Сумму сделки губернатор не назвал, сказав только, что она находится "в завершающей стадии". В 

течение двух-трех недель после завершения сделки РФК представит "бизнес-план стабилизации 

ВгСЗ", поскольку сегодня "необходимо восстановить платежеспособность предприятия, получить 

новые заказы, уделить внимание созданию команды новых управленцев на заводе и 

реструктурировать долг завода перед банками на сумму более $50 млн", сказал господин Максюта. 

В группе МНП от комментариев отказались. Продажа ВгСЗ была ожидаемой. Завод в конце 2009 

года потерял контракт со своим основным заказчиком, шведской компанией Svithoid Tankers AB 

(она начала процедуру банкротства). Svithoid Tankers AB отказалась выкупать построенные для нее 

два танкера (их сдача намечалась на апрель-май), и ВгСЗ вынужден был достраивать их за счет 

собственных средств. Сразу после этого завод лишился еще одного заказчика - ОАО 

"Донречфлот" - и тогда перешел на сокращенный режим работы и начал увольнения 

персонала (на предприятии работает 1,6 тыс. человек, из них было сокращено около 250). В 

правительстве Волгоградской области говорили, что для достройки двух танкеров необходимо $17,2 

млн. Тогда источники "Ъ" не исключали, что собственником ВгСЗ может стать государство. 

Волгоградская областная дума, например, предлагала передать ВгСЗ Объединенной 

судостроительной корпорации (ОСК). Чьи интересы представляет РФК, источники "Ъ" не знают. 

Один из них сказал только, что эта компания "наверняка представляет интересы области", но найти 

этому подтверждение не удалось. (Коммерсант 18.06.2009 Дмитрий Беликов; Ксения 

Ахметжанова Группа МНП сошла с верфи) 

 

 

Аэропорт "Толмачево" вводит неполную рабочую неделю в связи со снижением 

пассажиропотока – 39 публикаций. 

 
 НОВОСИБИРСК, 27 янв - РИА Новости, Дмитрий Михалев. Один из крупнейших аэропортов 

России, Новосибирский международный аэропорт Толмачево в связи с последствиями мирового 

финкризиса с 1 апреля по 31 мая этого года введет режим неполной рабочей недели, сообщает 

пресс-служба авиаузла. "Во избежание тотальных сокращений и для сохранения персонала, а 

также учитывая снижение производственных показателей к 2008 году, в ОАО "Аэропорт 

Толмачево" принято решение оптимизировать расходы за счет перехода на неполное рабочее 

время", - говорится в сообщении. Для всех работников авиапредприятия вводится режим неполной 

рабочей недели. Продолжительность рабочего времени на данный период будет уменьшена на 

четыре часа в неделю (не более 16 часов в месяц). "Схема экономии рабочего времени вводится в 

связи с уменьшением пассажиро- и грузопотока, с целью предотвращения увольнения персонала 

по сокращению штата, оптимизации расходов предприятия и для сохранения рабочих мест", - 

говорится в сообщении. (РИА Новости (rian.ru) 27.01.2009 ДМИТРИЙ МИХАЛЕВ 

Новосибирский аэропорт Толмачево вводит режим неполной рабочей недели) 

 

 



Всемирный банк дал худший прогноз для постсоветского пространства. При этом 

прогнозы по России оказались одними из самых пессимистичных – 404 материалов. 
 

 Всемирный банк дал худший прогноз для постсоветского пространства Всемирный банк 

пересмотрел в сторону ухудшения оценку тенденций мировой экономики в 2009 году. При этом 

прогнозы по России оказались одними из самых пессимистичных: падение ВВП на 7,5%, в то время 

как глобально лишь на 2,5%. При этом Россия как бы гонит негативную волну по всему 

постсоветскому пространству - из-за снижения внутрирегиональных торговых обменов и 

финансовых трансфертов сильно страдают партнеры России по СНГ. Снижающееся промышленное 

производство, растущая безработица и бегство капитала в этом году сократят ВВП России на 7,5%, 

сообщается в докладе Всемирного банка, помещенном в понедельник на его интернет-сайте. Всего 

три месяца назад, в марте с.г., Всемирный банк предсказывал нашей стране годовое падение в 

размере лишь 4,5%. "Впервые за десятилетие снизились переводы средств (из России) в страны СНГ 

- на 25%", - сообщается в докладе. Экономика страны, являющейся крупнейшим экспортером 

энергоресурсов, в первом квартале этого года сократилась на 9,8% в годовом исчислении. Нехватка 

средств для финансирования компаний и падение доходов привели к рекордному падению 

промышленного производства. В мае оно снизилось на 17,1%. В том же месяце оборот розничной 

торговли упал на 45,6%, средняя зарплата уменьшилась на 3,3% и реальные доходы населения - на 

1,3%. Все - в годовом исчислении. Как считает эксперт, оправданно и предположение ВБ, что 

резкого выхода из глобального кризиса не будет, хотя спад скоро прекратится. По собственной 

оценке Иноземцева, уже в третьем и четвертом кварталах будет наблюдаться постепенное 

оживление экономик США и Европы. Это даст основание в будущем объявить, что спад закончился 

летом 2009 года. В то же время, как считает эксперт, время выхода России из спада и его темпы в 

значительной степени будут зависеть от эффективности мер, принимаемых властями. Если 

антикризисные мероприятия не будут давать видимого эффекта, возможна вторая волна 

производственных сокращений. Это связано с тем, что сейчас в силу нехватки выручки и кредитных 

средств многие фирмы держатся на плаву лишь из последних усилий, используя, в частности, 

жирок, накопившийся в более благополучное время. Если же улучшения быстро не произойдет, 

могут состояться новые увольнения персонала и закрытие предприятий. Это и будет второй 

волной кризиса. (Независимая газета 23.06.2009 АРТУР БЛИНОВ Российский локомотив 

тормозит СНГ) 

 

 

Правительство Украины полностью возьмет под свой контроль вопросы, 

касающиеся детского лагеря "Артек" – 96 материалов. 
 

 Вице-спикер Госдумы Светлана Журова предложила рассмотреть вопрос о возможном 

оказании помощи международному детскому центру "Артек", находящемуся на территории 

Украины. "Мы не можем пройти мимо проблемы "Артека": это наша общая история 84 лет", - 

сказала она на сегодняшнем пленарном заседании. Журова предложила поручить комитету по СНГ 

и связям с соотечественниками вместе с Федеральным агентством по делам СНГ рассмотреть 

вопрос о возможном оказании помощи "Артеку". По своему статусу "Артек" входит в структуру 

управления делами президента Украины. За последние три года здравница не получила на 

содержание ни одной гривны из бюджета Украины, выживала за счет продажи путевок. Однако 

разразившийся финансовый и экономический кризис заставил людей экономить даже за счет 

детского отдыха. Поэтому 84-й год существования "Артека" может стать для него последним. Так 

считает директор здравницы Борис Новожилов. Впервые в этом году в "Артеке" отменили зимние 

заезды детей. Свыше тысячи сотрудников лагеря с октября прошлого года не получают 

зарплату. В начале января они провели предупредительную акцию протеста, которую 

проигнорировали власти Украины. В знак протеста против бездушия чиновников в Киеве и 

Симферополе директор лагеря Борис Новожилов объявил голодовку и попал в больницу. Как 

сообщила пресс-секретарь "Артека" Елена Мех, "на сегодняшний день ситуация не изменилась - 

лагерю грозит разорение и массовые увольнения персонала. Безработными окажутся прежде 

всего работающие в "Артеке" педагоги и воспитатели". Председатель профкома "Артека" Евгений 

Баженов отметил, что несмотря на катастрофическое финансовое положение, техперсонал лагеря 

выходит на работу, чтобы поддерживать в чистоте и порядке территорию. (ИТАР-ТАСС (itar-

tass.com) 28.01.2009 Вице-спикер Госдумы Светлана Журова предложила рассмотреть вопрос 

о возможном оказании помощи международному детскому центру "Артек") 

 

 

 



Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации С.Б.Иванов 

провел заседание Правительственной комиссии по обеспечению реализации мер по 

предупреждению банкротства стратегических предприятий и организаций, а также 

организаций оборонно-промышленного комплекса – 48 материалов. 
 

 Сегодня эту тему будут обсуждать на совещании у вице-премьера правительства Сергея Иванова. 

Если этого не сделать, то прошлогоднего показателя выручки продаж оружия на 7-8 миллиардов 

долларов России не достичь ближайшие несколько лет. Как можно спасти ОПК!? Оборонный заказ 

сокращаться не будет. Об этом уже ни раз говорил премьер-министр Путин. Однако при этом 

деньги, заложенные в бюджете 2009 года на предприятия, так и не поступают. И Кудрин здесь не 

причем, заявил вице-премьер Сергей Иванов курирующий, в том числе и ОПК. Средства военным 

заводам должны выделяться через десятки министерств и ведомств. Поэтому финансирование идет 

крайне медленно. Об это недавно на правительственном часе в Госдуме подробно рассказывал глава 

госкорпорации Ростехнологии Сергей Чемезов: "Около 30 % организаций имеют признаки 

банкротства. Особенно проблемная ситуация сложилась в отрасли боеприпасов и спецхимии в 

которой около 50% предприятий относятся к потенциальным банкротам". Чтобы не позволить 

предприятиям обанкротиться - нужно сокращать издержки. А это замораживание 

производства и увольнение персонала. При этом многие оборонные заводы являются 

градообразующими, сказал в интервью Business FM президент Институт стратегических оценок 

Александр Коновалов: "На этих предприятиях больше принята латентная безработица, чем 

сокращение, потому что у них и так потеряна очень большая часть персонала, которую можно 

отнести к высококвалифицированному. Дальнейшая потеря персонала - это очень трудно 

восстановимая вещь. Поэтому они будут предпочитать держать людей на фантастически низких 

зарплатах, но все-таки не разгонять костяк". (ПРАЙМ-ТАСС (prime-tass.ru) Российскую 

оборонку нужно спасать в авральном порядке) 

 

Окончательное решение о дальнейшей судьбе Opel откладывается – 122 материала. 
 

 Минувшая неделя прошла в реальной экономике мира под знаком того, что можно назвать ломкой 

или переделом автопрома. Упоминались GM, Chrysler, Fiat, Opel, Toyota и даже ГАЗ. Сначала о 

лидирующей в мире японской Toyota. Несмотря на свое первое место в мире по продажам и свои 

технические достижения, она имела убытки в первом квартале года. Сказалось общее падение 

спроса на автомашины. Руководство GM продолжало переговоры с Объединенным профсоюзом 

автомобилестроителей. С канадской частью этого трейд-юниона уже договорились - о снижении 

оплаты рабочих до уровня японских заводов в Северной Америке и гарантиях финансовой 

поддержки медицинского фонда сотрудников. Подобные условия обсуждаются с американской 

частью профсоюза. Однако там пока решения не достигнуто, так как представители рабочих 

возражают против планов широкомасштабных увольнений. У GM свой рычаг - угроза переноса 

значительной части производства в Китай. По прогнозам экспертов, соглашение может быть 

достигнуто в самое ближайшее время. В то же время все еще не удается договориться с 

держателями облигаций GM на сумму 27 млрд. долл. В Европе в центре внимания оставался 

германский Opel, принадлежащий той же GM, которая объявила, что готова отдать фирму новому 

владельцу бесплатно, но при условии крупных инвестиций в улучшение производства. Как 

известно, первым такой сделкой заинтересовался итальянский FIAT. Несмотря на то, что он только 

что обеспечил свое участие во владении американской компанией Chrysler. И вопреки 

демонстрациям протеста в Турине, где рабочие вышли на улицу выразить свои опасения в 

связи с возможностью переноса компанией производства в другие страны и увольнений 

персонала в Италии. Претендентами на Opel стали также базирующаяся в Брюсселе 

международная инвестиционная компания RHJ и канадский производитель автомобильных 

компонентов и запасных частей Magna. Участником последней является российская 

автомобильная компания ГАЗ, принадлежащая Олегу Дерипаске. Она пользуется 

финансовой поддержкой Сбербанка. И, наконец, последний соискатель - китайская компания 

Beijing automotive Industries (Пекинская автомобильная компания). До последнего момента 

фаворитом считалась Magna, которая пообещала сохранить все четыре завода Opel в Германии, 

увеличить производство на самом крупном из них до 250 тыс. машин в год вместо нынешних 160 

тыс. и не проводить крупномасштабных увольнений персонала. (Независимая газета 25.05.2009 

АРТУР БЛИНОВ Россия принимает участие в переделе автопрома) 

 

Ижевский автозавод вынужден отложить запуск производства – 78 материалов. 
 

 Руководство Ижевского автомобильного завода приняло решение сократить с августа 

текущего года 45% рабочих мест - 2,4 тысячи человек, сообщает РИА "Новости" со ссылкой на 



источник в руководстве предприятия. Приказ о сокращении персонала из-за долгов подписан 19 

мая. "Мы рассчитываем, что около 100 человек из этого числа не будут сокращены, так как имеют 

соответствующие льготы. Сокращение персонала пройдет с 24 августа в течение месяца. По данным 

на конец апреля, работниками "Ижавто" являются 5,4 тысячи человек", - сказал собеседник 

агентства. По его словам, пойти на массовые увольнения пришлось не только из-за резкого 

падения рынка автомобилей, но и из-за отсутствия денег у предприятия. "Если никто не 

покупает автомобили, то зачем их производить? "Ижавто" имеет задолженности перед банками и 

своими поставщиками. Переговоры по цене комплектующих ведутся и по сей день и с Kia, и с 

"АвтоВАЗом". Правда, стоит отметить, что долгов по зарплате на предприятии нет", - сказал 

источник на автозаводе. "Ижавто" также располагает средствами, чтобы выплатить денежные 

компенсации сотрудникам, попавшим под сокращение, отметил он. "Мы предложили своим 

сотрудникам, попавшим под сокращение, попытаться найти работу в течение предстоящих 

трех месяцев. Нашедшим новое место для трудоустройства, завод предлагает уволиться "по 

соглашению сторон" с выплатой трех заработных плат. Сокращенный персонал также получит 

все компенсации, предусмотренные законом. Мы постараемся сделать все, чтобы нашим 

людям не пришлось потом ходить по судам", - добавил собеседник агентства. (NewsRu.com 

21.05.2009 "Ижавто" уволил половину своего персонала) 

 

Число российских работодателей, которые снизили зарплаты своим сотрудникам, 

уже в ближайшее время вырастет до 25-ти процентов – 89 материалов. 
 

 Компания Profi Online Research провела исследование ситуации, сложившейся на российском рынке 

труда, определив основные тенденции и прогнозы его развития. Компания провела опрос среди 

трудоспособного населения, проживающего в 13 крупнейших городах страны. Общая выборка 

составляет 5200 человек и включает офисных работников, а также руководителей и владельцев 

компаний. Основа тенденций рынка труда, заключили специалисты, заключается в том, что кризис 

заставил организации искать меры по оптимизации бизнес-процессов. Самым распространенным 

методом по оптимизации затрат и сотрудники, и работодатели признали сокращение соцпакета 

(бесплатные обеды, проезд, пособие по болезни, оплачиваемый отпуск, премии, бонусы и др.). 

Порядка 36% нанимателей были вынуждены прибегнуть к этой мере, что сразу ощутили на себе 

около 34% их подчиненных. Как ни странно, особенно остро стоит вопрос увольнения 

персонала. Около 37% офисных сотрудников утверждают, что их руководство начало активно 

сокращать кадры. Однако только 30% руководителей организаций сознались, что им 

действительно пришлось это сделать. Как предположили авторы опроса, "велика вероятность 

того, что работники, боясь потерять свое место, слишком драматизируют: как говориться, "у 

страха глаза велики"". Кроме того, не все компании готовы признаться в сокращении как таковом. 

Многие организации увольняют людей, придумывая различные поводы. Очевидно, что не суждено 

будет осуществиться и многим планам по развитию новых проектов: большинство из них, скорее 

всего, будет отложено в "долгий ящик". Порядка 15% бизнесменов не торопятся резко менять 

намеченный курс развития - они стараются работать в прежнем ритме, стараясь наблюдать за тем, 

что происходит вокруг. Лишь 12% сотрудников отметили, что в их компаниях никаких изменений, 

связанных с персоналом, пока не происходит. (Аргументы и Факты.ru 26.01.2009 Работодатели 

снижают заработную плату сотрудников на 10-30%) 



Анализ информационного поля по теме «Охрана труда» 
 

Общее количество сообщений по ключевому словосочетанию «Соблюдение трудового 

законодательства» - 11402 
 

Динамика информационной активности
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Распределение материалов по ключевым темам 

 

№ 
Название темы 

Период Количество 

сообщений 

Контекст 

упоминаний 

1.  Путин: Кризис - не повод нарушать 

права работников 

25.05.-03.06. 89 нейтральный 

2.  авария на шахте имени Скочинского в 

Донецке 

06.06.-14.06. 923 негативный 

3.  Петербургские предприятия 

израсходовали на охрану труда и 

профилактику травматизма 129 млн 

рублей 

24.04. - 30.04 139 позитивный 

4.  В Москве на Садовнической улице 

рухнул дом. 

15.06 - 

20.06.2009 

907 негативный 

5.  В Приморье задержан авиадиспетчер в 

состоянии наркотического опьянения 

24.06. - 27.06. 194 нейтральный 

6.  Чиновники придумали новую проверку 

для малого бизнеса 

21.06. - 26.06 111 нейтральный 

 
 

 

 

 

 

 



Распределение материалов по типам СМИ. 

№ 
Категории / 

Уровень 
Федеральный Региональный 

Специализи- 

рованный 
Зарубежный Всего 

1 Интернет-сайт 482 1 327 2 204 740 4 753 

2 Информагентство  131 2 326 624 369 3 450 

3 Газета 568 1 653 95 206 2 522 

4 Телепередача 6 47 242 15 310 

5 Журнал 28 178 0 19 225 

6 Радиопередача 13 61 0 2 76 

7 Блог 16 0 50 0 66 

 Всего 1 244 5 592 3 215 1 351 11 402 

 

Актуальные информационные темы медиа-пространства. 

 

Экономический кризис не должен служить оправданием для нарушения прав 

работников, считает премьер-министр РФ Владимир Путин – 89 материалов. 
 

 Экономический кризис не должен служить оправданием для нарушения прав работников, считает 

премьер-министр РФ Владимир Путин. "Кризис не может служить оправданием для увольнений 

работников с нарушением установленной законом процедурой", - заявил Путин во вторник, 

выступая на Всероссийском совещании представителей первичных профсоюзных организаций. 

Премьер подчеркнул, что также "недопустимо экономить на здоровье работников, их защите от 

воздействия вредных производственных факторов, на технике безопасности". Путин отметил, что в 

этой сфере профсоюзы могут сыграть важную и роль и обеспечить жесткий контроль соблюдения 

трудового законодательства и правил охраны труда. В решении этих проблемы профсоюзы 

могут рассчитывать на полную поддержку правительства и других государственных органов, 

пообещал премьер. (РИА Новости (rian.ru) 26.05.2009 Путин: Кризис - не повод нарушать права 

работников) 
 

Правительство Украины создало комиссию по расследованию причин и 

обстоятельств аварии на шахте имени Скочинского в Донецке – 923 материала. 
 

 Правительство Украины создало комиссию по расследованию причин и обстоятельств аварии на 

шахте имени Скочинского в Донецке, сообщает в понедельник государственный комитет Украины 

по промышленной безопасности, охране труда и горного надзора. В понедельник на шахте имени 

Скочинского произошла авария, в результате которой уже найдены погибшими, по данным МЧС, 

двое человек. По разным данным, судьба от 10 до 13 человек остается неизвестной. Всего на момент 

аварии на аварийном участке находились, по разным данным, от 48 до 51 шахтера. По 

предварительной версии управления Госгорпромнадзора по Донецкой области, произошел выброс 

угля или газоугольной смеси. Также на шахте запрещено ведение всех горных работ. (РИА 

Новости (rian.ru) 08.06.2009 На Украине создана комиссия для расследования ЧП в Донецке) 

 

 

Петербургские предприятия израсходовали на охрану труда и профилактику 

травматизма 129 млн рублей – 139 материалов. 
 

 Ежедневно на предприятиях Санкт-Петербурга происходит около 15 травм или несчастных случаев 

на рабочих местах. Об этом корреспонденту ИА REGNUM Новости сообщили сегодня, 28 апреля в 

пресс-службе Санкт-петербургского регионального отделения Фонда социального страхования РФ 

(ФСС РФ). "Несмотря на общее снижение показателей травматизма, в Петербурге каждую неделю 

два человека погибают на производстве при исполнении служебных обязанностей. В прошлом году 

на предприятиях города произошел 291 тяжелый несчастный случай",- такую статистику привела 

сегодня начальник отдела организации страхования от несчастных случаев на производстве и 

профзаболеваний Санкт-Петербургского регионального отделения ФСС Мария Виноградова .По 

словам Виноградовой, в 2008 году 524 петербургских предприятия воспользовались 

финансированием Фонда социального страхования, направленным на профилактику 

производственного травматизма и профзаболеваний. За это время ими израсходовано 129 



миллионов рублей, в том числе для 40 тысяч человек приобретены средства индивидуальной 

защиты, почти 900 человек прошли реабилитацию и укрепили свое здоровье в санаториях, 

проведена аттестация 16 тысяч рабочих мест, что позволило выявить вредные факторы на 

производстве. (ИА Regnum (regnum.ru) 28.04.2009 Петербургские предприятия израсходовали 

на охрану труда и профилактику травматизма 129 млн рублей) 

 

 

В Москве на Садовнической улице рухнул дом.  Власти Москвы не знали о 

проводившейся в обрушившемся доме реконструкции – 907 публикаций. 
 

 Из-под завалов рухнувшего дома на Садовнической набережной в Москве спасатели вытащили тела 

троих погибших. Трое пострадавших были отправлены в больницу. Еще три человека сами 

выбрались из-под обломков и отказались от госпитализации. Власти утверждают, что все 

пострадавшие - рабочие из стран СНГ, работающие в столице нелегально. Как сообщили 

"Газете.Ru" в столичном управлении МЧС, все спасательные работы в четырехэтажном доме 71/80, 

стр. 3, на Садовнической набережной завершились в 7.00 четверга. Из-под завалов были извлечены 

тела троих погибших. Всего под завалами находилось девять рабочих, которые проводили в 

нежилом здании ремонт. По факту обрушения здания возбуждено уголовное дело по ст. 216 УК РФ 

(нарушение правил безопасности при ведении строительных работ). На месте сейчас работают 

представители Следственного комитета при прокуратуре Москвы. В четверг городские службы 

приступят к разбору завалов. По факту происшествия Следственное управление СКП РФ по Москве 

возбудило уголовное дело по ч. 3 ст. 143 УК РФ (нарушение правил охраны труда, повлекшее по 

неосторожности смерть человека). (Газета.ру 18.06.2009 Полина НИКОЛЬСКАЯ История 

завалила людей) 

 

В Приморье задержан авиадиспетчер в состоянии наркотического опьянения – 194 

материала. 
 

 В Приморье задержан авиадиспетчер в состоянии наркотического опьянения. Наркополицейские и 

сотрудники ФСБ РФ задержали в Приморье авиадиспетчера, длительное время употребляющего 

наркотики, сообщает в четверг группа информации краевого управления наркоконтроля. В 

отношении авиадиспетчера возбуждено уголовное дело по ст. 228 УК РФ (незаконное хранение 

наркотиков), он находится на подписке о невыезде и надлежащем поведении. Диспетчеры 

управления воздушным движением (диспетчеры УВД) - это специалисты, контролирующие и 

обеспечивающие безопасное и упорядоченное движение самолетов на земле и в воздухе для того, 

чтобы предотвращать их столкновение, а в особых ситуациях оказывать экипажу воздушного судна 

необходимую помощь. Контроль над движением самолета осуществляется от момента запуска 

двигателя, перед взлетом на аэродроме вылета до заруливания на стоянку после посадки на 

аэродроме назначения. Диспетчер УВД осуществляет "проводку" самолета по заданному маршруту 

на аэродроме и далее по своей зоне ответственности в части воздушного пространства, называемой 

сектор, а потом передает управление ими диспетчерам других зон. При установлении факта 

употребления диспетчером УВД психоактивного вещества врач (фельдшер), проводивший 

медицинское освидетельствование, в течение суток по телефону, факсу или электронной почте 

информирует главного специалиста по авиационной медицине регионального управления 

воздушного транспорта Минтранса России и отдел авиационной медицины и охраны труда 

Управления персонала и учебных заведений гражданской авиации Минтранса России об 

отстранении от дежурства с указанием фамилии, имени, отчества, возраста, должности, 

принадлежности освидетельствуемого к организации гражданской авиации и даты медицинского 

освидетельствования. Сведения о результатах предсменного медицинского осмотра ежегодно к 1 

февраля представляются медицинским учреждением гражданской авиации в отдел авиационной 

медицины и охраны труда Управления персонала и учебных заведений гражданской авиации 

Минтранса России. (РИА Новости 25.06.2009 Предсменный медицинский осмотр диспетчеров 

УВД. Справка) 

 

Чиновники предлагают новый вид проверок для института малого 

предпринимательства – инспекция условий труда – 111 материалов. 
 

 Московские чиновники придумали новую проверку для малого бизнеса. Столичные власти, 

демонстративно снимая административные барьеры для малого бизнеса в кризисный период, тут же 

придумывают новые механизмы для проверок предпринимателей. По крайней мере, именно 

попыткой создать повод для административного вмешательства в деятельность городских 

предприятий выглядит желание главы департамента труда и занятости населения Москвы Олега 



Нетеребского «организовать и провести сплошное обследование» состояния производственного 

травматизма и условий труда. В первую очередь чиновник предложил проверять именно малые 

предприятия. Ежегодно, по данным департамента труда и занятости Москвы, в столице происходит 

около 700 травмирующих несчастных случаев на рабочем месте и 250 -- со смертельным исходом. 

Более 100 тыс. человек работает в условиях, не соответствующих санитарным нормам. Но 

только четверть фиксируемых за год производственных травм приходится на малые и средние 

предприятия. Однако Олег Нетеребский, судя всему, уверен, что за стенами небольших фирм 

нарушений условий труда случается куда больше. «Они не предоставляют статистических данных», 

-- возмущался он на вчерашнем заседании столичного правительства. Кроме того, по его данным, 

расходы владельцев малых и средних компаний на охрану труда в среднем составляют порядка 170 

руб. на человека в год, тогда как крупный бизнес на эти же цели выделяет до 4100 руб. «Чтобы 

бороться со случаями травматизма, нужно провести обследование рабочих мест», -- настаивал 

на необходимости предоставить его департаменту контрольные и надзорные функции в сфере 

малого и среднего бизнеса г-н Нетеребский. (Время новостей 24.06.2009 Юлия ХОМЧЕНКО В 

трудовом порыве) 



Анализ информационного поля по теме «Трудовая миграция» 
 

 

Общее количество сообщений по ключевому словосочетанию «Трудовая миграция» - 3128 
 

 

Динамика информационной активности
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Распределение материалов по ключевым темам 

 

№ 
Название темы 

Период Количество 

сообщений 

Контекст 

упоминаний 

1.  Из-за кризиса все меньше иностранцев 

едут работать в Россию 

12.05. – 18.05. 120 Позитивный. 

2.  Президент РФ Дмитрий Медведев: 

Двукратное сокращение рынка труда в 

России может привести к ухудшению 

криминогенной обстановки 

06.02. – 09.02.  96 нейтральный 

3.  Второй день государственного визита 

Дмитрия Медведева в Узбекистан 

начался с переговоров с Исламом 

Каримовым 

21.01. – 26.01. 395 нейтральный 

4.  СКП и МВД фиксируют всплеск 

преступности среди мигрантов 

08.06. – 10.06. 88 нейтральный. 

5.  Новые инициативы на конференции 

по региональной безопасности ШОС 

13.04. – 17.04. 153 позитивный 

6.  Бездумное поощрение иммиграции 

ускорит депопуляцию 

03.03. - .7.03. 144  

 
 

 



Распределение материалов по типам СМИ. 

№ 
Категории / 

Уровень 
Федеральный Региональный 

Специализи- 

рованный 
Зарубежный Всего 

1 Интернет-сайт 314  210  401  401  1 326  

2 Информагентство  196  272  52  219  739  

3 Газета 95  468  33  105  701  

4 Телепередача 50  90  0  8  148  

5 Журнал 17  27  37  8  89  

6 Радиопередача 48  32  0  1  81  

7 Блог 35  0  9  0  44  

 Всего 755  1 099  532  742  3 128  

 

Актуальные информационные темы медиа-пространства. 
 

 

Из-за кризиса все меньше иностранцев едут работать в Россию – 120 материалов. 
 

 ФМС переводит торговлю услугами в собственный ФГУП. Федеральная миграционная 

служба РФ (ФМС) в целях борьбы с коррупцией до 1 июля намерена создать 

федеральное государственное унитарное предприятие (ФГУП), которое будет 

оказывать все услуги, предоставляемые сейчас миграционной службой, в режиме 

одного окна. В ФМС уверяют, что за гораздо меньшую плату, чем существующая сейчас у 

теневых посредников, во ФГУПе в сжатые сроки можно будет сделать загранпаспорт, 

получить консультацию по участию работодателей в заявочной кампании и квотировании, а 

также оформить мигрантам разрешение на работу. Федеральная миграционная 

служба РФ до 1 июля планирует создать федеральное государственное унитарное 

предприятие, которое позволит заменить посредников между мигрантами и государством, 

заявил вчера директор ФМС Константин Ромодановский в Совете федерации в рамках 

правительственного часа, посвященного внутренней и внешней трудовой миграции. По 

словам главы ФМС, объем рынка теневых услуг по оказанию помощи мигрантам 

составляет более 30 млрд руб., в бюджет же в 2008 году от пошлин с выданных мигрантам 

разрешений на работу поступило лишь 5,8 млрд руб. "С целью уменьшения 

коррупциогенности на этом направлении мы планируем создать ФГУП, который позволит 

заменить посредников и направить денежные потоки в казну", - отметил глава ФМС. По его 

данным, за 2008 год трудовым мигрантам в России было выдано 4,5 млн разрешений на 

работу. При этом на территорию РФ въехало 14,4 млн иностранных граждан, 85% из 

которых трудоспособного возраста. Как пояснили "Ъ" в ФМС, ФГУП создается для 

"обеспечения лучшего обслуживания" не только работодателей и мигрантов, но и 

населения РФ "по системе одного окна". "Государство сможет не только зарабатывать на 

этом средства, объединив все возможности миграционной службы в одном окне - выдавать 

загранпаспорта и разрешения на работу, оказывать консультативные услуги по участию 

работодателей в заявочной компании и квотировании, но и убьет посреднический теневой 

рынок, который образовался за десятилетие", - поясняет пресс-секретарь ФМС Константин 

Полторанин. Среди других преимуществ работы будущего ФГУПа - сжатые сроки и 

фиксированные государственные расценки "значительно ниже рыночных". "Если человек 

захочет получить загранпаспорт за три дня, а не за установленные законом 30 дней, он 

сможет обратиться во ФГУП", - отмечает Константин Полторанин. (Коммерсант 

14.05.2009 ДАРЬЯ НИКОЛАЕВА Мигрантам продают свет в одном окне) 

 

 

Президент РФ Дмитрий Медведев: Двукратное сокращение рынка труда в России 

может привести к ухудшению криминогенной обстановки – 96 материалов. 
 

 В: Новую стратегию: противодействие коррупции, методы борьбы с преступностью в 

условиях кризиса обсуждают в эти минуты в Москве на расширенной коллегии МВД. В 

заседании принимает участие президент и руководители всех силовых структур. Дмитрий 

Медведев дал оценку ситуации в стране и назвал основные задачи, которые стоят сегодня 



перед правоохранительными органами. Одна из ключевых - повышение раскрываемости 

преступлений за счет улучшений качества оперативно-следственной работы. ДМИТРИЙ 

МЕДВЕДЕВ (ПРЕЗИДЕНТ РФ): Неблагополучно обстоят дела и с установлением 

виновных в совершении преступлений против собственности. Конечно, в значительной 

мере, все это связано с качеством оперативно-следственной работы. Критерий 

эффективности здесь только один - раскрываемость, привлечение к ответственности и 

последующее осуждение. Думаю, что для Вас также ясно, что главная задача - как можно 

внимания уделять вопросам состоянию общественного порядка. Тем более, что мы 

находимся в довольно сложной ситуации, в условиях влияния глобального финансового 

кризиса, который обострил проблемы и безработицы, и вообще те проблемы, которые 

существуют в социальной сфере нашей страны. КОР: Президент поручил Министерству 

внутренних дел постоянно отслеживать ситуацию в регионах в связи с возможным 

обострением обстановки из-за финансового кризиса. По той же причине необходимо 

держать под контролем и проблему трудовой миграции. ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ 

(ПРЕЗИДЕНТ РФ): Острая тема - нелегальная трудовая миграция. Известно, что 

преступность среди граждан, которые прибывают из ближайшего зарубежья, год от 

года растет, постоянно растет. И сейчас цифры очень сложные. В условиях 

двукратного сокращения рынка труда, для иностранных рабочих, возможно, не 

только нелегальное использование рабочей силы, но и ухудшение криминогенной 

обстановки в целом. Считаю, что органам МВД нужно держать этот вопрос под своим 

постоянным контролем. (Россия # Вести 06.02.3009 Расширенная коллегия МВД) 

 

ТАШКЕНТ. Второй день государственного визита Дмитрия Медведева в Узбекистан 

начался с переговоров с Исламом Каримовым – 395 материалов. 
 

 Двухдневный государственный визит президента РФ Дмитрия Медведева в Узбекистан 

начался с посещения Самарканда. В четверг он ознакомился с достопримечательностями 

родного города Ислама Каримова. Официальные переговоры состоятся сегодня. 

Предполагается, что стороны обсудят три основных блока вопросов, касающихся 

топливно-энергетической сферы, военно-технического сотрудничества и проблем 

трудовой миграции. Особое внимание, как сообщают в пресс-службах президентов двух 

стран, будет уделено проблематике мирового финансового кризиса, а также сотрудничеству 

России и Узбекистана в рамках усилий мирового сообщества по содействию 

внутриафганскому урегулированию и экономическому возрождению этой страны. 

(Независимая газета.ru 23.01.2009 Государственный визит Дмитрия Медведева в 

Узбекистан начался с посещения Самарканда) 

 

 

СКП и МВД фиксируют всплеск преступности среди мигрантов - 88 материалов. 
 

 Статс-секретарь ФМС Екатерина Егорова: Безвизовых мигрантов разделят на три 

потока. Сегодня Россия становится все менее привлекательной для иностранцев, несмотря 

на упрощение въезда. Статс-секретарь Федеральной миграционной службы РФ, кандидат 

юридических наук Екатерина Егорова в интервью "НГ" рассказывает о новшествах, 

которые приготовило ведомство для своего контингента - работодателей и трудовых 

мигрантов. От первых потребуют гарантий для работников, от вторых - патентов. - 

Екатерина Юрьевна, в России растет безработица. Отчаявшиеся люди перекрывают дорогу 

премьеру - нужны ли нам в этой ситуации мигранты? Не следует ли уменьшить квоты еще 

более радикально? - В этом году мы наблюдаем некоторое снижение количества 

въезжающих - на 13%. Уменьшение числа мигрантов связано с кризисом. Но мигранты 

нам нужны. Они стали заметной частью нашей экономики. В прошлом году в стране 

побывало 14 миллионов 424 тысячи иностранных граждан. Большая часть - из стран СНГ, с 

которыми у нас безвизовые отношения. Этой категории граждан созданы преференции в 

нашем законодательстве: сокращен срок оформления разрешения до 10 дней, список бумаг, 

есть возможность личной подачи документов. И, естественно, до последнего момента, до 1 

июля, действует упрощенный порядок приема гражданства тех, кто имеет разрешение на 

временное проживание в России. - Создается впечатление, что трудовая миграция состоит 

сплошь из полуграмотных чернорабочих, занятых на стройках, рынках и дворницких 

должностях. Должно ли миграционное ведомство регулировать вопрос квалификации 

рабочей силы? Мы выступаем на миграционные темы, а главное, боремся с незаконной 

миграцией. Что само по себе способствует повышению уровня толерантности в обществе. 

Незаконный мигрант - это не только дешевая рабочая сила, демпинг на рынке труда. Это 



человек, который целиком зависим от работодателя, бесправен, ему гораздо сложнее 

прийти в ту же миграционную службу. На прошлой неделе была создана 

правительственная комиссия по миграционной политике. Ее цель - координация 

различных ведомств, компетентных в миграционной сфере. Еще пока не сформирован ее 

состав. Хотелось бы, чтобы туда вошли МВД, МИД, таможенная служба, 

Минздравсоцразвития, Роспотребнадзор. (Независимая газета АЛЕКСАНДРА 

САМАРИНА 08.06.2009 Екатерина Егорова: "Мигранты нам нужны") 

 

 

Представители ШОС проведут конференцию по региональной безопасности, одна из 

главных тем встречи – укрепление обмена информацией о нелегальной трудовой 

миграции.  – 153 материала. 

 
 Генеральный прокурор РФ Юрий Чайка предложил в условиях мирового 

финансового кризиса укрепить обмен информацией в сфере нелегальной трудовой 

миграции. С таким предложением он обратился на открывшемся сегодня в Москве УП 

заседании генеральных прокуроров государств-членов Шанхайской организации 

сотрудничества. "Думаю, что государства-члены ШОС, как страны въезда-выезда 

сотен тысяч трудовых мигрантов, заинтересованы в укреплении координации действий и 

взаимодействия в борьбе с нелегальной трудовой миграцией, которая, как правило, ведет 

к торговле людьми и нарушению прав таких мигрантов", - сказал Юрий Чайка. "Такой опыт 

у нас есть, например, на прошлой неделе Генеральная прокуратура РФ приняла решение о 

выдаче Узбекистану гражданина этой страны, обвиняемого в торговле людьми, 

нелегальном ввозе в Казахстан десятков человек", - добавил он. (ИТАР-ТАСС (itar-

tass.com) 13.04.2009 Генпрокурор Чайка предложил укрепить обмен информацией о 

нелегальной трудовой миграции) 

 

 

Бездумное поощрение иммиграции ускорит депопуляцию – 144 
 

 Демографию способны изменить лишь мигранты. Россия подходит к третьей, поворотной 

точке демографического кризиса, говорится в докладе Программы развития ООН "Россия 

перед лицом демографических вызовов". Согласно прогнозу, к середине века россиян 

станет на 26 млн меньше, что негативно скажется на экономике, социальной сфере и 

безопасности страны. Компенсировать естественную убыль населения сможет только 

миграция. Если ранее лидером по экспорту трудовой силы в Россию была Украина, то 

сейчас - страны Средней Азии. Эта тенденция будет только нарастать, предупреждают 

авторы доклада, при этом есть риск оттока в Европу наиболее квалифицированных 

российских кадров. Население Российской Федерации на 1 января 2009 года составило 

141,9 млн человек. По прогнозу Росстата, к 2025 году россиян станет на 11 млн меньше. 

Авторы доклада ООН утверждают, что к середине века естественная убыль составит 26 млн 

человек. "Проблемы накапливались давно. Авторы доклада в один голос говорят о 

необходимости срочно пересматривать социальную политику и подходы к качеству жизни, 

однако указывают, что единственным лекарством против вымирания для России, как и 

прежде, остается миграция. В период 1992 - 2007 годов мигранты компенсировали почти 

половину естественной убыли населения. "Долгосрочные интересы России напрямую 

связаны с внешней миграцией из стран СНГ, - считает директор Центра миграционных 

исследований Елена Тюрюканова. - Что бы там ни говорили, но страна должна бороться за 

прирост временных трудовых мигрантов и их интеграцию. Даже невзирая на то, что 

качество прибывающих мигрантов падает и культурная дистанция между ними и 

коренными жителями увеличивается". По данным г-жи Тюрюкановой, переломный 

момент произошел пару лет назад: еще в 2006 году основным поставщиком трудовой силы 

в Россию была Украина, а в 2007-м уже страны Средней Азии - Узбекистан и Таджикистан 

(35% трудовой миграции). Уже сегодня мигранты составляют 3% трудящихся, на 

стройках Москвы это каждый пятый. Только по официальным данным, в России 6 - 7 млн 

мигрантов, реально эта цифра в два-три раза больше, говорят эксперты. (РБК daily 27. 

04.2009 Инга ВОРОБЬЕВА Россию спасет Средняя Азия) 

 



Анализ информационного поля по теме «Социальный пакет» 
 

 

Общее количество сообщений по ключевому словосочетанию «Трудовая миграция» - 2912 
 

 

Динамика информационной активности
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Распределение материалов по ключевым темам 

 

№ 
Название темы 

Период Количество 

сообщений 

Контекст 

упоминаний 

1.  Поступления взносов в ПФР за пять 

месяцев на 4,5% выше плана 

02.06. – 08.06. 344 нейтральный 

2.  Переход на «цифровое 

телевидение» не за горами 

14.05. – 19.05. 152 нейтральный 

3.  Монетизация коммунальных льгот в 

Москве отложена до "более 

спокойных времен 

03.03. – 06.03. 100 нейтральный 

 
 

Распределение материалов по типам СМИ. 

№ 
Категории / 

Уровень 
Федеральный Региональный 

Специализи- 

рованный 
Зарубежный Всего 

1 Интернет-сайт 232  229  570  133  1 164  

2 Информагентство  93  652  122  125  992  

3 Газета 80  220  26  49  375  

4 Телепередача 24  41  119  14  198  

5 Журнал 36  61  0  5  102  

6 Радиопередача 30  19  0  0  49  

7 Блог 25  0  7  0  32  

 Всего 520  1 222  844  326  2 912  

 

 



Актуальные информационные темы медиа-пространства. 
 

Поступления взносов в ПФР за пять месяцев на 4,5% выше плана - 344 материала. 
 

 Какие изменения ожидают пенсионную систему в РФ с 2010 года, как накопить на 

достойную старость, кому доверить свои пенсионные накопления? Об этом в интервью 

специальному корреспонденту РИА Новости Екатерине Ефимовой рассказал председатель 

правления Пенсионного фонда России Антон Дроздов. - Антон Викторович, c 2002 года 

пенсионная система в России претерпевает разного рода изменения. На Ваш взгляд, в 

нынешнем варианте она близка к совершенству? - Госдума сейчас рассматривает пакет 

законопроектов, корректирующих и развивающих пенсионную систему. Я уверен, что в 

результате их принятия она станет более простой, логичной, справедливой и, самое главное 

- сбалансированной. Она станет более совершенной, но, как известно, совершенству нет 

предела. - В чем суть этих законопроектов и что они меняют в пенсионной системе? - 

Новые законы укрепят страховые принципы пенсионной системы, создадут серьезные 

предпосылки для ее долгосрочной сбалансированности. И, конечно же, есть программа 

государственного софинансирования, которая предоставляет всем хорошую возможность 

удвоить свой взнос в будущую пенсию за счет государства. Человек независимо от возраста 

может добровольно отчислять в счет будущей пенсии от 2 до 12 тысяч рублей в год, а 

государство будет добавлять столько же, но не более 12 тысяч рублей в год. Этот механизм 

будет действовать 10 лет с момента первого взноса, подать заявление можно до 2013 года. 

Я бы очень рекомендовал такой возможностью воспользоваться, поскольку это выгодно. К 

примеру, в Германии, государственное софинансирование будущей пенсии считается 

большой льготой и не всех в эту систему допускают, да и сумма доплат государства 

скромнее - менее 100 евро в год. А наша программа позволяет не только удвоить свой взнос 

за счет государства, но и утроить его за счет работодателя. Предприятие тоже может 

вносить на пенсионный счет работника 12 тысяч рублей в год, получая освобождение от 

ЕСН на сумму софинансирования. Сейчас все больше компаний включают 

софинансирование пенсии работников в свой социальный пакет, это привлекает 

сотрудников. (РИА Новости (rian.ru) 02..06.2009 Антон Дроздов: копите на пенсию 

смолоду) 
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 Кризис не изменил правительственных планов по переходу на цифровое вещание - "цифра" 

появится в России к 2015 году. Есть только одно "но". Обычный телевизор не способен 

принимать цифровой сигнал, нужна специальная приставка. А это пока дорогое 

удовольствие. Однако вчера глава Минкомсвязи Игорь Щеголев пообещал, что государство 

не оставит народ без зрелищ. Безусловно, хорошо было бы одним махом взять и перевести 

всю страну на "цифру", но, увы, такой возможности нет. Надо сначала хорошо 

подготовиться к этому технически - построить цифровые сети, обеспечить население 

специальными приемниками. Поэтому цифровое телерадиовещание в России массово 

начнет разворачиваться с юго-востока страны. Затем новейшие технологии доберутся до 

южных территорий и Кавказа, ну а дальше развернутся в наиболее населенных регионах и 

наконец, охватят все территории страны. Такими планами триумфального шествия 

цифрового радио и ТВ поделился вчера Игорь Щеголев с депутатами Госдумы. 

Предпочтения же этих самых граждан, похоже, будет определять цена вопроса. Да, так 

называемый социальный пакет останется бесплатным ("Известия" уже писали о том, 

что это "Первый канал", "Россия", "Вести плюс", "Культура", "Спорт", НТВ, 

"Пятый канал", "Детский канал" и три радиостанции - "Маяк", "Радио России" и 

"Вести FM"), но специальный приемник все же придется купить. А это ни много ни 

мало $80 - 100. Многим пенсионерам и социально незащищенным людям не по 

карману. Так что же, им совсем остаться без телевизора, поинтересовались депутаты? На 

это замечание министр заявил, что в случае массового производства приставок цены на них 

будут снижаться и уже сейчас разработана система коллективного приема цифрового 

сигнала. На 100-квартирный дом устройство стоит порядка 35 тыс. рублей, то есть 

примерно по 350 рублей на квартиру. (Известия 14.05.2009 Анастасия Савиных Кто 

заплатит за "33 цифровых удовольствия"?) 

 

 

 



Монетизация коммунальных льгот в Москве отложена до "более спокойных 

времен" – 100 материалов. 
 

 Монетизация коммунальных льгот в Москве отложена до "более спокойных времен". 

Власти Москвы намерены заморозить процесс монетизации льгот горожанам по оплате 

услуг ЖКХ. Очередной этап реформы, призванный ликвидировать "скидки по квартплате" 

и заменить их более рыночным механизмом социальных компенсаций льготникам, 

должен был вступить в активную фазу предстоящим летом. Однако в мэрии столицы, 

похоже, осознали, что для городского бюджета в условиях кризиса доплаты миллионам 

льготников станут серьезной нагрузкой. Пока решение о приостановке процесса 

монетизации не формализовано - по информации "Времени новостей", соответствующее 

постановление правительства Москвы появится в ближайшие дни. Но о том, что власти 

продолжат предоставлять горожанам скидки на "коммуналку", а компенсировать неполную 

оплату жителями услуг по-прежнему будут предприятиям ЖКХ, на днях в ходе встречи с 

ветеранами заявил мэр Москвы Юрий Лужков. Примечательно, что еще недавно чиновники 

заявляли о том, что январские темпы оформления денежных выплат позволяют провести 

монетизацию в заранее намеченные сроки и без социальных потрясений. "300 тыс. - это 

хороший показатель за первый месяц", - заявляли в департаменте социальной защиты 

города в середине февраля. А представители ГУ "Городской центр жилищных субсидий" 

(ГЦЖС), который и должен был заниматься переводом скидок на натуральные услуги в 

наличные рубли, во время проходивших в Мосгордуме общественных слушаний уверяли, 

что этот "эффективный и удобный механизм" дает еще и возможность горожанам влиять на 

качество предоставляемых коммунальщиками услуг. В фонде "Институт экономики 

города" также считают, что россияне, имеющие право на государственную помощь, сегодня 

предпочитают наличные. Как рассказала "Времени новостей" эксперт фонда Марина 

Румянцева, сегодня на социальном пакете осталось не более 20% льготников, 

пользующихся помощью государства. "Как показывает опыт, денег всегда оказывается 

чуть больше, чем размер скидки, и людям больше нравится получать деньги", - пояснила 

она. Г-жа Румянцева отмечает и тот факт, что дисциплина платежей с переходом на 

самостоятельное распоряжение льготниками средствами госпомощи, как правило, 

существенно улучшается. Так, например, в Приморском и Хабаровском крае, по ее данным, 

после монетизации существенно вырос уровень сбора платежей населения. (Время 

новостей 03.03.2009 ЮЛИЯ ХОМЧЕНКО Отсрочка платежа) 


